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Avant-propos du president
du conseil d'administration

Pour la premiere fois depuis la mise
en vigueur du mandat de prestations,

en 1987, les comptes se sol-
dent en 1991 par un deficit de 28,6
millions de francs. Les ntesures sa-
lariales prises par la Confederation
avec effet au Ier juillet 1991, la
hausse des taux d'interet et une eco-
nomie en recession ont eu raison des

multiples efforts de l'entreprise aux
fins d'equilibrer les comptes.

Et pourtant les CFF ont fait montre
d'un dynamisme qui se prouve sans
peine. Le trafic voyageurs, par
exemple, a atteint un niveau record.
En comparaison internationale, les
CFF exploitent le reseau europeen
le plus dense, le plus charge et le
plus utilise. Le degre d'optimalisa-
tion (courses par habitant et densite
du trafic marchandises) les met en
tete par rapport aux autres regies
europeennes. Pour ce qui est de la
productivity, ils sont ä tout le moins
dans les meilleurs.

La ponctualite s'est amelioree con-
formement aux objectifs fixes. Et
ceci grace aux efforts considerables
de nos collaboratrices et collabora-
teurs dont on ne dira jamais assez
leur devouement et leur attache-
ment ä la cause du rail.

Le chemin de fer occupe une place
importante dans la politique suisse
des transports. Nous en sommes
conscients et nous en savons gre ä

nos autorites.Tant sur le plan national

qu'international, de nouvelles
täches attendent les CFF ou sont
d'ores et dejä en voie de realisation:
Rail 2000, Cargo 2000, Nouvelles
Transversales Alpines, raccorde-
ment de notre pays aux reseaux eu-
ropeens ä grande vitesse. En outre,
la notion de Reseau Express Regional

(Schnell-Bahn) tente de plus en
plus des villes telles que Bale,
Geneve, Lausanne. Et notre liste n'est
pas exhaustive.

L'ampleur de ces mandats, les
engagements financiers qui en decoule-
ront demontrent ä l'evidence la
necessity de definir ä nouveau les
rapports entre Confederation et CFF.
Car il ne faut pas se leurrer: chacune
de ces realisations combien utiles
pour l'avenir du pays sera au debut
deficitaire. Est-on pret ä en assumer
le coüt? D'ou l'obligation d'un
nouveau mandat de prestations.

C'est ä la suite de ces echeances que
les CFF ont presente, en automne
1991, un «Livre blanc». Ainsi,
peuple suisse et autorites sont pre-
venus ä temps du caractere
indispensable d'une politique ä lon-
gue echeance pour eviter le «stop
and go» si prejudiciable en l'espece.

Au cours des dernieres annees, les
CFF ont deploye d'enormes efforts
de gestion d'entreprise. Aujour-
d'hui, ils agissent ä l'aide «de
procedures et d'instruments... qui sont
parfaitement comparables ä certai-
nes methodes appliquees dans les
grandes entreprises de l'economie
privee», comme s'est plu ä le relever
M. le professeur Rtihli de l'Uni-
versite de Zurich dans une expertise
datee de janvier 1991. II va de soi
que les CFF poursuivent en permanence

leur effort pour tirer profit du
potentiel d'amelioration latent dans
toute entreprise. Le projet «Gestion
axee sur le resultat final» defini en
1990 a fait des progres en 1991. On
cherche par tous les moyens ä ame-
liorer les finances de l'entreprise.
Mais il faut en meme temps faire
face ä de nouveaux defis, no-
tamment en ce qui concerne les
relations internationales. Dans le
contexte europeen de 1993, les
relations ferroviaires font l'objet d'une
complexity toujours plus grande.
Aussi, le departement de la presi-
dence a ete renforce pour mieux
assumer les nouvelles täches qui
relevent de sa competence. Dans cet
esprit, le Conseil federal a nomme
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Quelle voie choisir? Les transports

publics entre desirs et
realites.

directeur general suppleant Monsieur

Peter Schaaf, ingenieur
diplöme, jusqu'ici directeur du IP
arrondissement des CFF ä Lucerne.
Monsieur Hans-Kaspar Dick, an-
cien directeur du personnel ä la
direction generale a repris la tete du
IP arrondissement. Le departement
des transports a ete restructure. Le
secretariat general se reorganise
pour traiter, entre autres, de la secu-
rite dans l'exploitation ferroviaire
dont la priorite absolue a ete sou-
lignee par conseil d'administration
et direction generale.

Le 29 juin 1991, Monsieur Franco
Robbiani, membre du conseil
d'administration, est decede apres
une longue maladie. Nous avons
perdu un collegue dont les avis et le
savoir etaient tres apprecies.
Messieurs Pierre Arnold, vice-president,

ingenieur agronome diplöme
et docteur honoris causa, Hannes
Goetz, docteur en chimie et Kurt
Schweizer, licencie es sciences po-
litiques ont quitte le conseil
d'administration. Notre conseil et la
direction de l'entreprise ont releve les
merites des membres sortants et leur
ont temoigne leur reconnaissance.

Nous devons souligner l'enga-
gement exemplaire de Monsieur
Pierre Arnold. Son experience des
affaires, mais son humanisme aussi,
ont ete pour les CFF une source
d'enrichissement exceptionnelle. II
marquera durablement dans l'his-
toire de notre entreprise.

Pour leur succeder, le Conseil federal

a nomme Messieurs Gabriele
Chiesi, Jules Kyburz, Ulrich Sinzig
et Herbert E. Wickli.

Le conseil d'administration et la
direction generale tiennent ä expri-
mer leur gratitude ä toutes les colla-
boratrices et ä tous les collabora-
teurs. Ce n'est que grace ä leur plein
engagement qu'il a ete possible de
fournir, en 1991, des prestations re-
marquables en quantite et en qua-
lite. II sied egalement de remercier
le peuple suisse de sa fidelite au rail.

Berne, le 2 avril 1992

Pour le conseil d'administration des
Chemins de fer federaux

Le president

Carlos Grosjean
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